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12月的上海，晚
风已经开始刺骨。

马莱莱离开上海
的时候，除了俱乐部
工作人员之外，没有
多少球迷到机场送别
这位只用了两个赛季
便跻身队史射手榜第
六位的外援前锋。而
让无数“蓝血人”又爱
又恨的他，也在“英
雄”与“拖油瓶”的纠
结之中，成为了属于
申花的一段历史。

马莱莱：我不是“战神”
【回望2024】“莱”去之间，申花走“马”换将

本版撰稿
本报记者 李冰

或许在马莱莱接下来的人生当
中，会永远记住2024年12月4日那个
晚上发生的一切：代表申花队的最后
一战，1比2被蔚山HD队逆转，比赛结
束后看台上一些球迷的无情嘲讽，更
衣室里的伤感告别，曲终人散之后独
自离开上海体育场的落寞……

如果马莱莱在申花队的故事有一
个“善始”的话，他的离开，应该算不上
一个“善终”，哪怕他在这支球队效力
的两个赛季当中，留下了67场正式比
赛36球的数据；哪怕他用自己的努力
为球队赢得了一座足协杯冠军奖杯和
一座超级杯。

2023年4月21日，申花队客场对
阵梅州客家，徐皓阳的进球，帮助球队
取得了当年中超赛季的两连胜，申花
队暂时登顶联赛积分榜。

连续两场比赛，首发出场的马莱
莱都没有取得进球，并且不止一次地
浪费了队友为他送出的得分机会，那
个时候，外界已经有球迷给他起了诸
如“快乐男孩”和“哈来来”这样的绰
号，或多或少地表达了对这名外援前
锋在比赛中得分能力不足的不满。

那场比赛之后，记者在混合采访
区对马莱莱进行了采访，那也是他加

盟申花之后，记者与他的第一次面对
面的对话。在因为错失机会向申花
球迷表达歉意并且表示自己一定会
尽早打破进球荒的决心之后，马莱莱
也主动谈起了自己的感受：“从小时
候开始踢球我就知道，除了天赋之
外，努力是决定一个人能够到达什么
样高度的关键因素，一直到现在，我
也都是这么要求自己的，每一次训
练、每一场比赛，我都会竭尽全力为
球队贡献出自己的一切，我相信申花
球迷一定会看到我的表现，一定会为
我的进球而欢呼的。”

今年年初，申花队在新帅斯卢茨
基的带领下在海口冬训期间，迎来自
己生日的马莱莱被队友和球队工作人
员“整蛊”，直接在头上用面粉和鸡蛋

“现场”做了一个“蛋糕”，他也很开心
地接受了来自身边人的祝福，在被记
者问到“今年生日有什么愿望”的时
候，他也再一次提到了“努力”两个
字。“我对自己去年的表现谈不上很满
意，因为我觉得自己还有一定的提升
空间，我会努力提高自己，让自己变得
更强大，给申花队带来更大的帮助和
更多的荣誉。”

6月17日，申花俱乐部宣布与特

谢拉和阿马杜完成续约，但是与两人
一同来到申花的马莱莱并没有进入这
份续约名单之中，而这也预示着，在与
球队的合约到期之后，马莱莱大概率
不在申花队的“2025计划”之中。虽
然在那之后，马莱莱的脸上少了以往
标志性的微笑，更多的时候总是显得
心事重重，但一直到12月4日的本赛
季、抑或说他代表申花出战的最后一
场比赛，依然丝毫没有松懈，从第一分
钟拼到了最后一刻，用业内人士的活
说，就是“你可以质疑他（马莱莱）的球
商和得分能力，但他的努力和战斗精
神，一点问题都没有”。

单从效力申花队两个赛季的数据
来看，马莱莱的表现就算达不到“优”，
但是在“良好”这个级别当中，也绝对
是排名靠前的。

2023赛季，马莱莱以11粒进球排
名队内第一，同时他的制造进球数
（15）、出场时间（2519分钟）、冲刺跑
（495次）、争顶成功次数（145）和赢得
对抗次数（235）都是申花队内最高
的。与此同时，他的成功过人（27次）
以及关键传球（28次）分列申花队内
第二和第三名。

进入 2024 赛季，马莱莱在面对
中超另外15支球队时，在12个对手身
上取得了进球，而且他的16粒联赛进

球中，有7粒是在下半时打进的，
而由此也不难看

出，超强的身体素质和对抗能力，依然
让马莱莱成为申花队锋线上的一把

“重锤”，从这一点来看，场均出场时间
比2023赛季有所下降的情况下，马莱
莱的进球数和进球效率却有了一定幅
度的提升，他在加盟申花之后的身价
有所上涨，显然不是没有道理的。

可惜的是，马莱莱的“提升”，却
是建立在他浪费了比以往更多机会
基础上的。

马莱莱这个赛季最高光的时刻，应
该是在新赛季开始前的超级杯赛上。
作为上赛季足协杯冠军，申花队在超级
杯赛上的对手是来自同城的去年中超
联赛冠军得主上海海港队，同城德比再
加上两支球队都新换了主教练，也让这
场比赛的关注度创下了最近几个赛季

的新高，而马莱莱正是决定了这场比赛
走势和结果的“关键先生”。

虽然申花队的进球算在了马莱
莱的身上，但是从那个进球的过程和
结果来看，马莱莱“被进球”或许是更
准确的一种表述：徐皓阳主罚的角球
在绕过了站在前门柱的海港队员后，
直接旋向了球门，站位有些靠外准备
抢高空球的海港门将颜骏凌猝不及
防之后回身倒地将球从门线上挡出，
正好砸在了站在他面前的马莱莱的
小腿上后弹进了网窝，申花就此打开
了本场比赛的胜利之门。

事实上，除了那个进球之外，马
莱莱的那场超级杯赛只能用“不
及格”来形容，至少浪费了两三
次必进球机会的表现，也是

他在整个 2024 赛季不少比
赛中的“常规操作”，尤其是
在一些关键性的比赛中，屡
屡错失良机使得球队在占
据优势的情况下却最终没能
赢下比赛，应该也是申花俱
乐部高层和教练组最终下定决
心“送走”这名进球并不少的
外援前锋的一
个重要原
因。

进攻效率略有提升，但也浪费了更多绝佳机会

2024赛季的马莱莱，一度为自己
赢得了“战神”的称号。

中超联赛第二轮，申花主场对
阵青岛西海岸，马莱莱在为申花打
进一球的同时，因为奋不顾身地争
抢，使得他在倒地的时候右肩关节脱
位，不得不被替换下场。被送到医院
治疗后，马莱莱带伤回到了上海体育
场，并且在比赛结束后跟队友一起
到场边谢场，现场球迷也把最热烈
的掌声送给了为申花拼尽了全力的
悍将。

4月20日，申花队在中超第七轮
客场挑战南通支云，马莱莱在上半场
第3分钟时打进一球，随后双手掩面
跪地痛哭，原来就在这场比赛前几
天，马莱莱的母亲不幸去世，但是考
虑到球队的需要，他最终决定继续留
队参赛，并且帮助申花队 2 比 0 获
胜。比赛结束后，无数球迷在社交平
台上表达了对申花前锋的支持，更有
人直接把“战神”两个字送给了每场
比赛都为申花战斗到了最后一刻的
马莱莱。

在业内人士看来，马莱莱之所以
在2024赛季结束之后没能与申花继
续“牵手”，跟他的个人特点与教练组
的整体战术打法“不匹配”有直接关
系。“马莱莱刚到申花时，由于球队刚
刚经历了人员上的‘更新换代’，在首
先要确保‘活下来’的前提下，以防守

反击打法为主，身体强壮并且冲劲十
足的马莱莱，不但有非常大的反复冲
击空间，球队的进攻基本上也都是围
绕着他这个点来打的，教练组应该也
给了他非常大的‘开火权’，而且他在
防守的时候也非常积极，确实在攻防
两端都发挥了很大的作用。到了
2024赛季，随着斯卢茨基的到来，球
队阵型和打法都发生了变化，中前场
非常注重整体控制，路易斯、谢鹏飞和
高天意这些技术型球员加上位置前移
的特谢拉，当队友脚下能够把球传起
来并且靠跑动接应向前推进的时候，
马莱莱技术相对粗糙的短板，自然也
就让他与其他人有些不在同一个‘频
道’上面了。”

同样，在业内人士看来，心态方面
发生的一些变化，也是影响马莱莱本
赛季发挥的重要原因，毕竟作为申花
队来讲，想要在今年的基础上再进一
步，确实需要一名能够在关键时刻一
槌定音的“大心脏”射手。“斯卢茨基
的中场采用菱形站位，前腰特谢拉跟
锋线上的路易斯和马莱莱是全队的
第一道防线，打南通支云的第一个进
球，就是通过中前场的高压逼抢创造
出来的，但是今年不少比赛当中，当路
易斯和特谢拉拼命上抢的时候，马莱
莱的防守位置经常会把对手‘放’出
来，跟去年相比，他一个人拖垮对方
两三名防守球员的情况在减少，有
些球传给队友可能效果更好，但他
却选择一个人突破或者射门，然后
把球权丢掉。反过来讲，因为马莱
莱浪费掉机会太多，有时候队友不
太敢把球传给他，球队在确定接下
来的阵容和战术打法的时候，要把
这些因素都考虑进去的。”

“我在这里收获了尊重和信任，在
上海的这两年就像在自己家里一样，
我会想念你们，想念上海。”告别之际，
马莱莱向与自己并肩战斗了两年的申
花队友表达了感谢，并且希望未来大
家一切都好，最重要的是“赢得明年的
联赛冠军”。

与战术缺少兼容性
心态上有些不堪重负
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